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Niederschrift 
über die 40. öffentliche Sitzung 
des Ausschusses für Umwelt und Energie 
am Dienstag, 20. Oktober 2020, 17:00 Uhr 
im Sitzungssaal der Stadtverordneten, Rathaus, Kassel 
 
 
Anwesende:  
 
Mitglieder 
Eva Koch, Vorsitzende, B90/Grüne 
Stefan Kurt Markl, 1. stellvertretender Vorsitzender, SPD 
Stefan Kortmann, 2. stellvertretender Vorsitzender, CDU 
Dr. Rabani Alekuzei, Mitglied, SPD 
Dr. Cornelia Janusch, Mitglied, SPD 
Christiane Miehe, Mitglied, SPD 
Regina Nebelung, Mitglied, CDU 
Christine Hesse, Mitglied, B90/Grüne 
Sven René Dreyer, Mitglied, AfD 
Mark Bienkowski, Mitglied, Kasseler Linke 
Volker Berkhout, Mitglied, Piraten 
 
Teilnehmer mit beratender Stimme 
Metin Öztürk, Vertreter des Ausländerbeirates 
 
Magistrat 
Dirk Stochla, Stadtrat, SPD (Vertretung für Christof Nolda) 
 
Schriftführung 
Sabine John, Hauptamt - Büro der Stadtverordnetenversammlung 
 
Entschuldigt: 
Dr. Bernd Hoppe, Mitglied 
 
Verwaltung und andere Teilnehmer/-innen 
Sabine Schaub, Dezernat Stadtentwicklung, Bauen und Umwelt 
Manfred Merz, Bauverwaltungsamt 
Axel Jäger, Hochbau und Gebäudebewirtschaftung 
Peter Wüstemann, Umwelt- und Gartenamt 
Carsten Menke, Umwelt- und Gartenamt 
Feyza Tanyeri, Hauptamt 
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Tagesordnung: 
 
1. Moosflächen für saubere Luft                                                            101.18.460 
2. Gesunde und kostengünstige Nahrung für unsere Kinder 101.18.1812 
3. Flexibilisierungs- und Speichermaßnahmen planen 101.18.1615 
4. Flächenversiegelung und Biodiversität 101.18.1867 
5. Entwicklung des städtischen Baumbestandes 101.18.1849 
6. Sachstand Projekt "Neugestaltung Entenanger" im Rahmen 

von "Wachstum und nachhaltige Entwicklung" (früher 
"Zukunft Stadtgrün") 

101.18.1850 

7. Umsetzung des Beschlusses "Biologische, regionale und faire 
Bewirtschaftung und Beschaffung" 

101.18.1851 

8. Förderung von Mehrwegwindeln zur Müllvermeidung 101.18.1871 
9. Förderprogramme zur Entsiegelung auf privaten 

Grundstücken 
101.18.1872 

10. Umsetzungsschritte 100 % Erneuerbare Energie und 
Klimaneutralität 

101.18.1874 

 
 
Vorsitzende Koch eröffnet die mit der Einladung vom 13.Oktober 2020 
ordnungsgemäß einberufene 40. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Umwelt 
und Energie, begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
 
Zur Tagesordnung 
 

Stadtverordneter Kortmann, CDU-Fraktion, beantragt, den Bericht zum 
Tagesordnungspunkt 1 betr. Moosflächen für saubere Luft, 101.18.460, in der 
nächsten Sitzung zu behandeln und die Ausführungen zum Bericht vorab schriftlich 
zur Niederschrift beizufügen. 
 
Weiterhin beantragt er, die Tagesordnungspunkte 
5 betr. Entwicklung des städtischen Baumbestandes, 101.18.1849, 
und 
9 betr. Förderprogramme zur Entsiegelung auf privaten Grundstücken, 
101.18.1872, 
von der heutigen Tagesordnung abzusetzen und in der nächsten Sitzung zu 
behandeln. 
 
Auf Antrag von Stadtverordnete Dr. Janusch, SPD-Fraktion, soll der 
Tagesordnungspunkt 2, betr. Gesunde und kostengünstige Ernährung für unsere 
Kinder, 101.18.1812, wegen Beratungsbedarf von der heutigen Tagesordnung 
abgesetzt und für die nächste Sitzung vorgemerkt werden. 
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Stadtverordneter Berkhout, Fraktion FDP+Freie Wähler+Piraten, beantragt, 
Tagesordnungspunkt 8, betr. Förderung von Mehrwegwindeln zur 
Müllvermeidung, 101.18.1871, ebenfalls wegen Beratungsbedarf von der heutigen 
Tagesordnung abzusetzen und für die nächste Sitzung vorzumerken.  
 
Dagegen erhebt sich kein Widerspruch. 
 

Vorsitzende Koch stellt die so geänderte Tagesordnung fest. 
 
 
 
1. Moosflächen für saubere Luft 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 20. Februar 2017 
Bericht des Magistrats 
-101.18.460- 

 
Beschluss 

 
Die Stadtverordnetenversammlung bittet den Magistrat, über seine bisherigen 
Schwerpunkte der Programme und Maßnahmen im Bereich des 
Gewässerschutzes in einer der nächsten Sitzungen des Ausschusses für Umwelt 
und Energie zu berichten. 

 
Der Bericht wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Der Bericht des Magistrats wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
2. Gesunde und kostengünstige Nahrung für unsere Kinder 

Antrag der SPD-Fraktion 
- 101.18.1812 - 

 
Abgesetzt 
 
 
3. Flexibilisierungs- und Speichermaßnahmen planen 

Antrag der Fraktion FDP, Freie Wähler und Piraten 
- 101.18.1615 - 

 
 
Geänderter Antrag  

 
Die Stadtverordnetenversammlung möge beschließen: 
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Flexibilisierungs- und Speichertechnologien in der Stadt zu erarbeiten.  
 
Dies soll in Abstimmung mit dem Klimaschutzrat und den daran angegliederten 
Themenwerkstätten geschehen.  

 
Stadtverordneter Berkhout, Fraktion FDP+Freie Wähler+Piraten, begründet den 
Antrag. 
 
Der Ausschuss für Umwelt und Energie fasst bei 
Zustimmung: einstimmig 
Ablehnung: -- 
Enthaltung: AfD 
Abwesend: WfK 
den  
 

Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Dem geänderten Antrag der Fraktion FDP, Freie Wähler und Piraten betr. 
Flexibilisierungs- und Speichermaßnahmen planen, 101.18.1615, wird 
zugestimmt. 
 
 
 Änderungsantrag der AfD-Fraktion 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

Der Magistrat wird beauftragt, einen Maßnahmenplan für den Einsatz von 
Flexibilisierungs- und Speichertechnologien in der Stadt und eine Abschätzung 
der Kosten bei aktuellen Preisen der Komponenten zu erarbeiten. 
 
Dies soll im Benehmen mit dem Klimaschutzrat und den daran angegliederten 
Themenwerkstätten geschehen. 

 
Stadtverordneter Dreyer, AfD-Fraktion begründet den Änderungsantrag. 
 
Der Ausschuss für Umwelt und Energie fasst bei 
Zustimmung: AfD 
Ablehnung: SPD, CDU, B90/Grüne, Kasseler Linke, FDP+Freie Wähler+Piraten 
Enthaltung: -- 
Abwesend: WfK 
den  
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Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu 
fassen: 
 
Der Antrag der AfD-Fraktion betr. Flexibilisierungs- und Speichermaßnahmen 
planen, 101.18.1615, wird abgelehnt. 
 
 
Berichterstatter/-in:  Stadtverordnete Dr. Janusch 
 
 
4. Flächenversiegelung und Biodiversität 

Anfrage der AfD-Fraktion 
- 101.18.1867 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 

 
1. Wie hat sich der Anteil der Flächenversiegelung an der Fläche des 
Stadtgebiets der Stadt Kassel seit 1950 bis heute entwickelt (bitte jeweils in 
zehn Jahresschritten aufschlüsseln)? 
 
2. Um welche jährlichen prozentualen Steigerungsraten wächst die 
Flächenversiegelung in Kassel seit dem Jahr 2000? 
 
3. Wie beurteilt der Magistrat diese bisherige (in 1. und 2. genannte) 
Entwicklung vor dem Hintergrund des Stadtklimas und der Biodiversität? 
 
4. Wie hoch ist der jeweilige Anteil der Flächenversiegelung in den Kasseler 
Stadtteilen? 
 
5. Was sind die aktuell fünf größten derzeit im Bau befindlichen 
Bauprojekte in m², die in Kassel für eine weitere Flächenversiegelung 
sorgen? 
 
6. Was sind die aktuell fünf größten geplanten Bauprojekte in m², die in den 
kommenden zwei Jahren starten, die in Kassel für eine weitere 
Flächenversiegelung sorgen? 
 
7. Welche aktuellen Projekte in der Ausführung gibt es in Kassel, welche die 
Entsiegelung von Flächen zum Ziel haben? 
 



Niederschrift über die 40. Sitzung des Ausschusses für Umwelt und Energie  
vom 20. Oktober 2020

 

6 von 8 8. Welche Projekte in Planung gibt es in Kassel, die in den kommenden zwei 
Jahren starten, welche die Entsiegelung von Flächen zum Ziel haben? 
 
9. Welche Ziele hat der Magistrat ggf. für eine Verlangsamung der 
Flächenversiegelung? 

 
Stadtrat Stochla führt kurz in das Thema ein. Im Anschluss beantwortet Herr 
Menke, Umwelt- und Gartenamt, anhand einer PowerPointPräsentation die 
Anfrage und die Fragen der Ausschussmitglieder. 
Die schriftliche Beantwortung wird der Niederschrift beigefügt. 
 
Nach Beantwortung durch Stadtrat Stochla erklärt Vorsitzende Koch die Anfrage 
für erledigt. 
 
 
5. Entwicklung des städtischen Baumbestandes 

Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.18.1849 - 

 
Abgesetzt 
 
 
6. Sachstand Projekt "Neugestaltung Entenanger" im Rahmen von "Wachstum 

und nachhaltige Entwicklung" (früher "Zukunft Stadtgrün") 
Anfrage der SPD-Fraktion 
- 101.18.1850 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

Wie sind die derzeitigen Planungen für die Umsetzung des Projektes A8 
„Neugestaltung Entenanger“ laut ISEK zur Vorlage 101.18.1535 („Zukunft 
Stadtgrün“) und warum wird diese Maßnahme im Sachstandsbericht 
„Wachstum und Nachhaltige Entwicklung“ (ehem. „Zukunft Stadtgrün“) nicht 
mehr aufgeführt? 

 
Stadtrat Stochla beantwortet die Anfrage. Die Beantwortung wird der 
Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Nach Beantwortung durch Stadtrat Stochla erklärt Vorsitzende Koch die Anfrage 
für erledigt. 
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7. Umsetzung des Beschlusses "Biologische, regionale und faire 

Bewirtschaftung und Beschaffung" 
Anfrage der SPD-Fraktion 
- 101.18.1851 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

Wie erfolgte die Umsetzung des Beschlusses der Stadtverordnetenversammlung 
(101.17.181) vom 26.09.2011 zur regionalen, biologischen und fairen 
Bewirtschaftung und Beschaffung? 
 
Welche Maßnahmen und Regelungen wurden in den letzten Jahren aufgrund 
des Beschlusses umgesetzt? 

 
Stadtrat Stochla führt kurz in das Thema ein. Herr Merz, Bauverwaltungsamt, und 
Herr Jäger, Amt für Hochbau und Gebäudebewirtschaftung, beantworten die 
Anfrage. Die Beantwortung wird der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Nach Beantwortung durch Stadtrat Stochla erklärt Vorsitzende Koch die Anfrage 
für erledigt. 
 
 
8. Förderung von Mehrwegwindeln zur Müllvermeidung 

Antrag der Fraktion B90/Grüne 
- 101.18.1871 - 

 
Abgesetzt 
 
 
9. Förderprogramme zur Entsiegelung auf privaten Grundstücken 

Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.18.1872 - 

 
Abgesetzt 
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10. Umsetzungsschritte 100 % Erneuerbare Energie und Klimaneutralität 

Anfrage der Fraktion Kasseler Linke 
- 101.18.1874 - 

 
 

Anfrage 
 

Wir fragen den Magistrat: 
 

1. Welche Sofortmaßnahmen zur CO2 Reduktion sind in dem Jahr nach dem 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom Magistrat oder den 
städtischen Gesellschaften umgesetzt worden? 

2. Welche Reduktion von CO2 Äquivalenz in Tonnen ist erreicht worden? 
3. In welchen (Teil)schritten will der Magistrat und die städtischen 

Gesellschaften die beschlossenen Ziele umsetzen? 
4. Wie viele städtische Gebäude müssen jedes Jahr energetisch saniert werden 

um die beschlossenen Ziele zu erreichen? 
5. Wie hoch sind die durchschnittlichen Kosten für die energetische Sanierung 

eines städtischen Gebäudes? 
6. Welche Mittel wird der Haushaltsentwurf 2021 für die Sanierung städtischer 

Gebäude bereitstellen? 
7. Wie viele Kilometer im Radhauptroutennetz müssen jedes Jahr umgebaut 

werden, um 2030 die Ziele des Radverkehrskonzepts umgesetzt zu haben? 
8. Welche Haushaltsmittel werden im Jahr für die Umsetzung der 

Umbaumaßnahmen für den Radverkehr benötigt, um das Ziel bis 2030 
erreichen zu können? 

9. In welchen Schritten wollen die städtischen Werke die Strom- und 
Wärmeproduktion auf 100% erneuerbare Energie umstellen? 

 

Stadtrat Stochla führt kurz in das Thema ein. Herr Menke, Umwelt- und 
Gartenamt, beantwortet die Anfrage. Die Beantwortung wird der Niederschrift 
beigefügt. 
 

Nach Beantwortung durch Stadtrat Stochla erklärt Vorsitzende Koch die Anfrage 
für erledigt. 
 
 

Ende der Sitzung: 17:45 Uhr 
 
 
 
 
Eva Koch Sabine John 
Vorsitzende Schriftführerin
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